
  
SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 

INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO CEARÁ 
CONSELHO SUPERIOR 

SECRETARIA DOS CONSELHOS 
 
ATA DA 52ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO SUPERIOR 
01 
02 
03 
04 
05 
06 
07 
08 
09 
10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 
19 
20 
21 
22 
23 
24 
25 
26 
27 
28 
29 
30 
31 
32 
33 
34 
35 
36 
37 
38 
39 
40 
41 
42 

Ao vigésimo quarto dia do mês de setembro do ano de dois mil e dezoito, às 09h, no 
auditório da Reitoria do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Ceará –
IFCE, situado na Rua Jorge Dumar, 1703, Jardim América, Fortaleza, Ceará; encontrou-
se o Conselho Superior do IFCE – Consup em reunião convocada e presidida pelo 
reitor, Virgílio Augusto Sales Araripe. Fizeram-se presentes os conselheiros: Adriana 
da Rocha Carvalho, André Chaves de Brito, David Aurélio Lima Silveira e Raimundo 
Leandro Neto, representantes docentes; Francisco Herli Barros, Francisco José Zogob, 
Patrícia Fernandes de Freitas e Tobias Sousa Caetano, representantes dos técnicos 
administrativos e Gélica de Melo Evangelista, Sabrina dos Santos Ribeiro, 
representantes discentes; Dijauma Honório Nogueira, Francisco Helder Caldas Albu-
querque, Jackson Nunes e Vasconcelos e José Alves de Oliveira Neto, representantes 
dos diretores-gerais; Paulo Henrique Gomes de Lima, representante do MEC; Antônio 
Castro de Souza, representante dos egressos; José Sampaio de Souza Filho, represen-
tantes das entidades patronais; Thereza Neumann Santos, representantes das entidades 
dos trabalhadores. Demais presentes: Múcio Costa, Lara Soldon, Amauricio Lopes, 
Kelvio Felipe, Narcelio de Araújo, Zandra Dumaresq, Magna Leilane, Ricardo Liarth, 
Jarbiani Sucupira, Gabriela Catunda. Havendo quorum regulamentar, o presidente 
Virgílio Araripe cumprimentou todos e iniciou os trabalhos. Justificativas de ausência: 
O conselheiro Anderson Ibsen justificou a ausência informando que se encontrava de 
férias no dia da reunião. 1. Informes do presidente e expediente: O presidente 
informou que foi recebido pelo IFCE o Ofício-Circular nº 91/2018/GAB/SETEC/ 
SETEC-MEC o qual informava a alteração dos membros titulares e suplentes dos 
Conselhos Superiores dos Institutos Federais, dessa forma houve uma alteração na 
representação do Conselho Superior do IFCE, pois o novo membro do Conselho 
Superior é o Reitor do IFPI Sr. Paulo Henrique Lima. Em seguida, procedeu-se com a 
leitura do termo de posse pela secretária dos conselhos e após a assinatura do mesmo 
pelo presidente e empossado. Em seguida o presidente agradeceu a atuação dos ex 
conselheiros Francisco Renato  e Gilson Ricardo pelas suas atuações enquanto 
conselheiros deste pleno. Documento gerado: Resolução nº 99/2018. Dando 
prosseguimento à reunião o presidente passou para a ordem do dia. 2. ORDEM DO 
DIA: 2.1 Aprovação da ata da reunião anterior: a ata da 51ª reunião ordinária foi 
encaminhada aos endereços eletrônicos dos Conselheiros para apreciação prévia no dia 
18 de setembro de 2018. Em plenária, a ata foi posta em deliberação e aprovada sem 
alterações. 2.2 Retirada de ponto de pauta: não houve. 2.3 Aprovação das resoluções 
ad referendum: o presidente justificou a necessidade das resoluções ad referendum que 
foram produzidas, devido o evento de entrega da medalha do mérito educacional. 2.3.1- 
084/2018 – Outorga a medalha de mérito educacional a Renata Chastinet Braga. 085/2018 
– Outorga a medalha de mérito educacional a Francisco Glauber de Moura. 086/2018 – 
Outorga a medalha de mérito educacional a Myllena Crystina Brás da Silva. 087/2018 – 
Outorga a medalha de mérito educacional a José Neudson Bandeira Braga. O presidente 
informou que foi constituída uma comissão para realizar uma análise e indicar nomes dos 
segmentos: docente, técnico administrativo, discente e sociedade civil para recebimento da 
medalha de mérito educacional, o presidente informou ainda que o IFCE está realizando a 
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segunda edição de outorga da medalha e que este evento está cada vez mais se consolidando 
institucionalmente, em seguida o presidente passou a palavra para a relatora deste ponto de 
pauta, Sra. Zandra Dumaresq – Pró-reitora de Extensão do IFCE. A relatora apresentou os 
nomes para apreciação do Conselho, bem como discorreu sobre como a comissão realizou a 
busca e os filtros para que pudessem chegar a estes nomes agraciados. Posto em discussão: 
O colegiado discutiu sobre como foi realizado a pesquisa para que se pudessem chegar a 
estes nomes, a relatora informou o passo a passo da escolha dos nomes e ressaltou a 
dificuldade que a comissão teve de chegar a um nome específico devido a magnitude de 
nomes que poderiam receber esta medalha. O colegiado parabenizou a escolha dos 
nomes dos agraciados, ressaltou a participação feminina. O colegiado discorreu ainda 
sobre a importância dos incentivos para os campi do interior já que eles encontram-se 
mais afastados da capital e nesse sentido pode-se ter um pouco mais de dificuldade, mas 
que no IFCE têm se dado e ampliado essas oportunidades de desenvolvimento de 
pesquisa nos campi do interior. O colegiado discorreu ainda sobre o papel que a 
docente, o técnico administrativo e a discente exercem dentro do IFCE e sobre a elevada 
importância dos mesmos para o crescimento da instituição. Em seguida o presidente 
discorreu sobre o nome que foi apresentado para o segmento da sociedade civil e 
informou que o agraciado possui uma história com o IFCE pois ele realizou alguns 
projetos para alguns campi do IFCE e que o agraciado também já fez parte do conselho 
de representantes do IFCE. O colegiado reforçou a importância deste evento para a 
instituição bem como parabenizou o árduo trabalho exercido pela comissão e como é 
importante este momento para que todos da comunidade acadêmica possam sentir-se 
valorizados pelo trabalho que cada um exerce de acordo com as suas atribuições para o 
crescimento e fortalecimento do IFCE. Posto em votação: referendadas pelo Conselho 
as resoluções de outorga da medalha de mérito educacional. Dando continuidade à 
reunião o presidente passou a palavra para o relator do próximo ponto de pauta. 2.4 
Revogação da Resolução 028 de 13 de junho de 2016, que trata do regimento do 
CEPE. Relator: Prof. Nathaniel Carneiro. O relator apresentou a exposição de motivos 
para a solicitação de revogação da resolução e informou que após a constituição do 
CEPE o mesmo irá elaborar o seu regimento e encaminhar ao conselho superior. Posto 
em discussão: não houve Posto em votação: aprovada por unanimidade. Documento 
gerado: Resolução nº 88/2018. 2.5 Homologação da consulta para Diretor Geral do 
campus Crateús. Relatora: Sra. Gabriela Catunda – Presidente da Comissão Eleitoral. 
A relatora apresentou o cronograma, o processo da consulta, o percentual de votação e o 
nome do eleito. Prof. Virgilio parabenizou a presidente e a comissão e todo o trabalho 
que foi realizado. Posto em discussão: não houve. Posto em votação: homologado pelo 
conselho o nome do eleito. Documento gerado: Resolução nº 97/2018. 2.6 Alteração 
do PPC do curso de Licenciatura em Educação Física campus Canindé. Relatora: Sra. 
Jarbiani Sucupira. A relatora apresentou as alterações que aconteceram nas disciplinas, 
na carga horária e outras alterações que foram solicitadas. Posto em discussão: Não 
Houve. Posto em votação: aprovado por unanimidade Documento gerado: Resolução nº 
96/2018. 2.7 Alteração do PPC do curso de Licenciatura em Educação Física campus 
Juazeiro do Norte. Relatora: Sra. Jarbiani Sucupira. A relatora apresentou as alterações 
que aconteceram nas disciplinas, na carga horária e outras alterações que foram 
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solicitadas. Posto em discussão: o colegiado discutiu sobre a disciplina história de cultura 
afro-brasileira e indígena, a qual é tratada pela lei 11.645 de 2008, a qual estabelece as 
diretrizes e bases da educação nacional, para incluir no currículo oficial da rede de 
ensino a obrigatoriedade da temática “história e cultura afro-brasileira e indígena”, o 
colegiado perguntou ainda sobre como será a oferta das disciplinas em EAD, a relatora 
informou que a diretoria de educação à distância está elaborando um regulamento quer irá 
embasar a oferta das disciplinas em EAD, ela informou que essas ofertas devem passar pela 
discussão do colegiado de cada curso, o colegiado perguntou sobre a plataforma de oferta 
dessas disciplinas e a relatora informou que a diretoria após a elaboração deste regulamento 
irá explicar como se dará essa oferta. A conselheira Patrícia sugeriu que esta disciplina fosse 
inclusa em todos os cursos já que a mesma encontra-se prevista em lei. Posto em votação: 
aprovado por unanimidade. Documento gerado: Resolução nº 101/2018. 2.7 Alteração 
do PPC do curso de Licenciatura em Ciências Biológicas campus Acaraú. Relatora: 
Sra. Jarbiani Sucupira. A relatora apresentou as alterações que aconteceram nas 
disciplinas, na carga horária e outras alterações que foram solicitadas. Posto em 
discussão: O colegiado discutiu sobre a diferença de cargas horárias relacionadas aos 
horários noturno e vespertino e sobre a questão das disciplinas optativas e obrigatórias e 
sobre a disciplina étnico-racial e indígena. O colegiado informou que tem conhecimento 
do trabalho que a equipe exerce para realizar essas alterações no PPC, mas que os 
relatores atentassem para que não houvesse diferença entre a carga horária constante no 
PPC e a que é apresentada para o colegiado. A relatora informou que o campus e a pró-
reitoria de ensino irão enviar um relatório explicitando como foi composta a carga 
horária desse curso. Posto em votação: aprovado por unanimidade. Documento gerado: 
Resolução nº 94/2018. 2.8 Alteração do PPC do curso de Engenharia Ambiental e 
Sanitária do campus Maracanaú. Relatora: Sra. Jarbiani Sucupira. A relatora 
apresentou as alterações que aconteceram nas disciplinas, na carga horária e outras 
alterações que foram encaminhadas para aprovação do conselho. Posto em discussão: O 
colegiado informou que na descrição da das disciplinas contam duas vezes a disciplina 
de cálculo 2, o representante do curso retificou a informação dizendo que uma disciplina 
é cálculo 2 e a outra é cálculo 3. O colegiado discutiu ainda sobre a oferta da disciplina 
de inglês instrumental e sobre a carga horária mínima para cada curso. Posto em 
votação: aprovado por unanimidade. Documento gerado: Resolução nº 91/2018. 2.9 
Criação do curso de Licenciatura em Física do campus Horizonte. Relatora: Sra. 
Jarbiani Sucupira. Antes de passar a palavra para a relatora o presidente discorreu sobre o 
funcionamento do campus de Horizonte e sobre a inauguração do supracitado campus que 
irá acontecer no próximo dia dezesseis e convidou a todos os conselheiros para prestigiarem 
a solenidade. Posto em discussão: O colegiado discorreu sobre a acessibilidade dentro 
das unidades da instituição. Posto em votação: aprovado por unanimidade. Documento 
gerado: Resolução nº 89/2018. 2.10 Alteração do PPC do curso de Engenharia de 
Telecomunicações do campus Fortaleza. Relatora: Sra. Jarbiani Sucupira. A relatora 
informou que as alterações deste PPC já haviam sido discutidas pelo colegiado na reunião 
anterior, porém devido a um pequeno equívoco na soma das cargas horárias faltou uma 
alteração e devido a este fato esta alteração estava voltando para ser deliberada pelo pleno. 
Posto em discussão: Não Houve. Posto em votação: aprovado por unanimidade. 
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Documento gerado: Resolução nº 93/2018. 2.11 Calendário Acadêmico. Relator: Sr. 
Hobson Cruz. O relator apresentou alguns calendários acadêmicos que foram enviados à 
pró-reitoria de ensino para que fossem aprovados pelo Conselho Superior, ele informou 
ainda que todos os calendários acadêmicos devem passar pela apreciação do pleno. Posto 
em discussão: Não Houve. Posto em votação: aprovado por unanimidade. Documento 
gerado: Resolução nº 90/2018. 2.12 Alteração do PPC do curso Técnico em Comércio 
do campus Iguatu. Relator: Sr. Ricardo Liarth. O relator apresentou as alterações e 
passou a fala para o prof. Kelvio que explicou a necessidade das alterações. Posto em 
discussão: O colegiado discutiu sobre a carga horária das disciplinas.  Posto em votação: 
aprovado por unanimidade. Documento gerado: Resolução nº 95/2018. 2.13 Alteração 
da carga horária da docente Paula Cristina Soares do campus Crateús. Relator: Prof. 
Ivam Holanda. O relator apresentou a solicitação de alteração da carga horária da 
supracitada docente informando o arcabouço legal para a solicitação bem como a 
justificativa apensada ao processo. Posto em discussão: O colegiado perguntou ao 
relator como acontece o processo de dedicação exclusiva do docente, o relator explicou 
e exemplificou essa situação. Posto em votação: aprovado por unanimidade. 
Documento gerado: Resolução nº 98/2018. 2.14 Criação do curso de especialização em 
Saúde e Segurança Alimentar do campus Limoeiro do Norte. Relator: Prof. Fábio. O 
relator explicou que essa pauta já havia sido encaminhada ao conselho porém como 
alteração de PPC mas que na hora de cadastra no sistema do MEC verificou-se que 
precisaria ser criado um novo curso e devido a isto estava voltando essa pauta para o 
pleno. Dessa forma o presidente informou que precisará ser revogada a resolução de 
alteração do PPC e feita uma resolução de criação do curso. Posto em discussão: Não 
Houve. Posto em votação: aprovado por unanimidade. Documento gerado: Resolução 
nº 92/2018. 3 – Informes dos Conselheiros e Presidência: A conselheira Patricia fez o 
convite para o colegiado sobre o evento diálogos da expressão e informou a data de 
acontecimento do evento bem como o intuito do mesmo. A conselheira Sabrina 
perguntou sobre a questão da liberação de auxilio para alguns estudantes, o presidente  
informou que ele irá verificar juntamente com a DAE e logo em seguida  será dada a 
resposta a conselheira. O conselheiro Leandro informou que ira se desligar pois ira dar 
entrada na aposentadoria e na próxima reunião possivelmente ele estará aposentado. O 
presidente agradeceu a dedicação do conselheiro e o excelente trabalho que ele prestou 
durante todo este tempo ao IFCE. O conselheiro Paulo prestou homenagem ao IFCE 
pelos seus 109 anos e o conselho parabenizou a rede,  o mesmo reforçou a satisfação 
que possui em fazer parte deste colegiado e sobre a importância do trabalho que vem 
sendo exercido pela rede federal durante todo este tempo, o conselheiro informou que o 
departamento de artes tem muita vontade de contribuir com os eventos de comemoração 
e agradeceu ao conselheiro Leandro pela sua participação, o conselheiro Zogob ratificou 
a importância do trabalho do conselheiro Leandro. O conselheiro David falou sobre a 
importância das parcerias com as universidades e faculdades em prol do crescimento da 
instituição. O presidente reforçou a importância destas parcerias citadas pelo 
conselheiro David e informou que está atuando como membro do conselho superior do 
IFPI e parabenizou ao conselho superior do IFPI e ressaltou que esta parceria entre os 
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IF’s fortalece cada vez mais a rede federal de educação, em seguida o presidente 
agradeceu a presença de todos e, nada mais havendo que tratar, deu por encerrada a 
reunião às 12h30min. Para constar, eu, Emanuelle Andrezza Vidal dos Santos, 
secretariando os trabalhos, lavrei a presente ata, que, depois de lida e aprovada, será 
assinada por mim e pelo presidente.  
 
 
Virgílio Augusto Sales Araripe                                       
Presidente do Conselho Superior 
 
 
Emanuelle Andrezza Vidal dos Santos 
Secretária dos Conselhos       
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